

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1880.
Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 3'30 (mixto) y 8'15 mañana, 2'25 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor para Palma: 3'55 (mixto), 7'55 y 11 (mixto) m., 5'15 t.
De Manacor para La Puebla: 3'55 (mixto), 7'55 mañana y 8'15 t.
De La Puebla para Palma: 4'35 (mixto) 8'20, 11'45 (mixto) m., 5'40 t.
De La Puebla para Manacor 4'35 (mixto) 8'20 mañana y 5'40 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,
Y EN LA
Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CENTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores forenses que no hayan satisfecho el importe del pasado trimestre de sus suscripciones al COMERCIO, pueden pasar cuando gusten por esta Administracion á recoger sus recibos.

Cree al propio tiempo el Administrador de este periódico deber manifestar á las personas que han dejado de recibir los números del mismo sin haber manifestado deseos de cesar de ser suscriptores, que proviene esta falta de causas por completo ajenas á la voluntad de esta Administracion, hallándose dispuesto á subsanar el error, bastando para ello dirigirle aviso á la calle del Agua núm. 1.

OFICIAL.

La Gaceta del día 12 contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.—Decreto nombrando vocal de la junta consultiva del Instituto geográfico y estadístico á D. Francisco Alonso Rodríguez.

Ultramar.—Decreto nombrando Intendente general de Hacienda de Puerto-Rico á D. Nicolás de Alcázar y Ochoa.

La del día 13:

Fomento.—Decreto restableciendo las tres antiguas direcciones generales que dependian de este ministerio denominadas: de «Instruccion Pública,» de «Agricultura, Industria y Comercio,» y de «Obras Públicas.»
—Otro reorganizando la planta del personal del ministerio de Fomento.
—Otro nombrando director general de Instruccion Pública, á D. José de Cárdenas.

—Otro nombrando director general de Agricultura, Industria y Comercio, á D. Gumersindo Vicuña.

—Otro nombrando director general de Obras públicas, á D. Francisco Valdes y Mon, baron de Covadonga.

EDITORIAL.

ECLIPSE DE LUNA

DEL 16 DE DICIEMBRE DE 1880.

Hoy jueves 16 de Diciembre ha de tener lugar un eclipse total de Luna, visible como parcial en toda España. Muy escaso es el interés astronómico que presenta este fenómeno, pues ademas de ser reducidísima la parte eclipsada del satélite que podremos contemplar, solo durará el eclipse total, para nosotros, unos 43 minutos; en este intervalo apenas se habrá elevado la Luna 7° sobre el horizonte. Pero precisamente estas desfavorables condiciones son las que nos permitirán realizar una observacion muy curiosa acerca de las leyes que rigen la propagacion de la luz.

Antes de pasar á la descripcion del fenómeno que hemos de observar, conviene que hagamos un sencillo experimento, del que deduciremos una ley de óptica importantísima.

Para esto tomaremos tres tarjetas postales, que iguaremos cuidadosamente, recorriéndolas con unas tijeras; bien igualadas ya, las pondremos unas encima de otras, taladrándolas con una aguja fina; la rebaba que se forme alrededor de los agujeritos, que deberán ser pequeños, redondos é iguales, se raspa con un cortaplumas. Luego hemos de buscar tres pedazos de madera que sirvan de peanas, y á ellos pegamos las tarjetas, cuidando de que los orificios correspondan á la parte alta y de que queden los tres á una misma altura. Encenderemos una bujía, que pondremos sobre la mesa, y tomando una de las tarjetas, la colocaremos delante de la vela para ver si la llama de ésta se encuentra á la altura del agujerito; si así no fuera, se baja ó se sube la palmaria, colocándole algunos libros debajo, bien en la misma mesa, ora en cualquiera otro mueble inmediato. Nos sentaremos al lado opuesto de la mesa, y situaremos una nueva tarjeta delante y á cierta distancia de la anterior; y mirando á través del agujerito en direccion á la luz, veremos, si la mesa es plana y está nivelada, una estrellita brillante producida por la llama de la bujía, que pasa por el agujerito de la primera tarjeta. Sin mover la vista, introduzcamos otra pantalla entre las dos anteriores, é inmediatamente se seguirá

viendo la estrellita luminosa á través de las tres tarjetas.

Tomemos un hilo y pongámoslo bien tirante, de modo que se apoye en los cantos de las tarjetas, y como tocará á todas ellas, esto nos probará que están en línea recta; por otra parte, sabemos que los agujeritos se hallan á igual distancia de los bordes de las cartulinas; y como nuestro experimento nos ha demostrado que la luz pasaba por todos ellos, de aquí hemos de deducir forzosamente que *la luz se propaga en línea recta.*

Podemos repetir el experimento en otros sentidos; cambiar la bujía de un lado al otro de la mesa; poner las tarjetas en direccion al Norte ó al Sur; siempre observaremos el mismo fenómeno, ya se trate de la luz de una vela, de la que nos envía el Sol ó de la de cualquiera otro foco luminoso directo ó reflejo. De esta propiedad de la luz nos servimos á cada instante; el labrador que planta sus árboles, el astrónomo que determina la posición de los astros, el marino que dirige el rumbo de su nave, todos emplean esta ley de la propagacion rectilínea de la luz con seguridad y confianza, porque saben que es exacta y que nunca miente.

Ya veremos mas adelante hasta qué punto es esto verdad.

Nadie ignora que los eclipses de Luna se producen cuando la Tierra se interpone entre el Sol y nuestro satélite, pues como éste solo brilla por la luz que recibe del astro central, claro es que colocado el globo terrestre en el curso de los rayos solares, los detendrá, sirviendo de pantalla, y la Luna quedará á la sombra de la Tierra. Segun la ley de la propagacion rectilínea de la luz, es indispensable, para que tenga lugar un eclipse de Luna, que el Sol, la Tierra y nuestro satélite se encuentren en la prolongacion de una línea recta que pase por el centro de los tres cuerpos.

Y hé aquí ahora la parte curiosa que ha de presentar el eclipse del día 16; el Sol y la Luna van á estar al mismo tiempo sobre el horizonte, y sin embargo, la sombra del globo terrestre se proyectará sobre nuestro satélite de modo que habrá eclipse, y los tres cuerpos no se encontrarán, al parecer, en la prolongacion de una línea recta que pase por sus centros.

¿Cómo puede ser esto?

Volvamos á nuestro sistema experimental.

Si introducimos oblicuamente un lápiz en un vaso de agua, observaremos que la parte sumergida no es continuacion en línea recta de la parte que está fuera del agua; parece que el lápiz se dobla en la superficie del líquido, y que su extremidad inferior se eleva, disminuyendo de longitud.

Coloquemos sobre una mesa una taza comun de café, de poca altura, y dentro de esta una moneda, v. gr. una peseta; con una de las tarjetas que nos sirvieron para el primer experimento marquemos el lugar en que nuestra visual pasa tangente al borde de la taza, sin alcanzar al fondo, y sin que, por consiguiente, podamos ver la moneda, por impedirnos las paredes de la vasija. Echando con precaucion y poco á poco agua en la taza, veremos aparecer la moneda sin que hayamos cambiado la posición de nuestro ojo, ni tampoco disminuido la altura de la taza.

Estos fenómenos se deben á la refraccion de la luz; es decir, á la desviacion que sufren los rayos luminosos cuando pasan de un cuerpo trasparente á otro, por ejemplo, del aire al agua. De modo que para que la luz se propague en línea recta, segun nos demostró el experimento, es necesario que el medio ó cuerpo que atraviese sea homogéneo; por esto, el haz luminoso que envía á nuestro ojo el extremo sumergido del lápiz es rectilíneo mientras camina por el agua, medio homogéneo; y es rectilíneo tambien el trayecto que recorre por el aire, medio homogéneo asimismo. Pero como el segundo haz no es continuacion en línea recta del anterior, resulta que el camino total seguido por el rayo luminoso forma una línea quebrada ó ángulo, cuyo vértice se encuentra en el punto de separacion de los dos cuerpos transparentes.

El aire, en pequeñas masas puede considerarse como medio homogéneo; pero en conjunto, no; la atmósfera es mas densa mientras mas cerca se halla de la superficie terrestre, y mucho mas ligera en las regiones elevadas; segun esto, los rayos luminosos de los astros, al entrar en la atmósfera de la Tierra, irán encontrando capas aéreas de densidad creciente, y poco á poco se desviarán de su camino rectilíneo, doblándose por la misma causa que hacia aparecer doblado el lápiz en el agua. Mas como quiera que los cambios de densidad de las capas atmosféricas son graduales, el rayo luminoso se doblará muy suavemente, afectando una forma curvilínea, segun se aproxima al ojo del observador; de aquí resulta que los astros nos aparecen en puntos del cielo muy distintos de los que ocupan en realidad, siendo su dislocacion tanto mayor cuanto menos se eleven sobre el horizonte, donde *la refraccion atmosférica al-*

canza su valor máximo, que es de unos 34'. Los diámetros del Sol y de la Luna miden menos de 34'; de modo que en un lugar llano y extenso, como por ejemplo, en el mar ó en una dilatada vega, se ve salir el Sol y la Luna cuando estos astros se encuentran aun bajo el horizonte; por la tarde tiene lugar el mismo fenómeno, y seguimos contemplando el luminar del día cuando en realidad y matemáticamente se ha interpuesto ya entre el astro y nuestro ojo una porcion de la costra terrestre.

Los astrónomos de la antigüedad conocian el fenómeno de la refraccion atmosférica, y Ptolomeo, en su *Optica*, habla de la flexion que experimenta el rayo visual al pasar por la superficie de separacion del éter y del aire, la cual debe ser esférica y tiene por centro el centro mismo de la Tierra. A principios del siglo XVII el famoso Snellio, holandés de nacion, descubrió las leyes que sigue un rayo luminoso al pasar de un medio homogéneo á otro de distinta densidad.

Estamos ahora en condiciones de apreciar debidamente el fenómeno que ha de verificarse durante el eclipse de luna del día 16.

El eclipse principia á la 1^h 30^m de la tarde; pero esta fase no es visible para nosotros, por hallarse todavia la Luna bajo el horizonte de Palma y aun de toda España. A las 4^h 35^m sale la Luna parcialmente eclipsada, y en el mismo momento se pone el Sol; pero como estos instantes se refieren á la salida y postura matemáticas, y ya sabemos que en virtud de la refraccion atmosférica ambos astros se hallarán elevados 34' sobre el horizonte, podremos contemplar durante algun tiempo el Sol radiante en el Occidente, y la Luna eclipsada al Este, sin que, en la apariencia, haya ningun obstáculo que impida que la luz del astro central ilumine por completo el disco de nuestro satélite, puesto que podríamos tirar una línea ideal que del centro del Sol fuese al centro de la Luna; este obstáculo existe, sin embargo, y es nada ménos que el inmenso esferoide terrestre.

El último contacto de la sombra de la Tierra con el disco lunar se verificará á las 5^h 18^m de la tarde; despues de esta fase será muy difícil para las personas poco avezadas á este género de observaciones el distinguir un ligero velo producido por la penumbra de la Tierra, que empañará el brillo argentino de la casta Selena.

Esta última fase del fenómeno termina á las 6^h y 31^m.

AUGUSTO T. ARCIMIS.

EL MONASTERIO DE YUSTE.

I.

Poca fué la diligencia de los historiadores y cronistas para informar á la generacion que habia de sucederles sobre el famoso monasterio, cuyo nombre va á la cabeza de estas líneas. Ni Cean Bermudez, ni Pons, ni Sandoval, ni el P. Florez nos dijeron de él otra cosa que vagas generalidades, detalles aislados, insuficientes para reconstruir sobre ellos una descripcion completa y satisfactoria.

Ignórase hasta quién fué el artista que echó los cimientos y llevó á remate esta obra; lo que no se ignora es que el monasterio de Yuste nada tuvo de monumento artístico notable.

Su prestigio, su renombre, debele á los altos oficios que desempeñara, debele á haber cobijado dentro de sus muros y á haber servido de mansion postrera á aquel famoso monarca que, despues de haber vivido en la agitada atmósfera de los negocios de Estado y en los revueltos azares de las empresas guerreras, trocó los esplendores y turbulencias del mundo por la paz y el retiro del claustro. Y de no haber sido morada del emperador Carlos V, el nombre de Yuste yaceria tal vez en el olvido, como entre el polvo de sus ruinas yacen las que fueron á la par régias y religiosas estancias.

Oculto y como aislado del mundo por las espesuras de los bosques y las fragosidades de las montañas, asiéntase en la vertiente de una de estas el retiro de Yuste, allá en la vera de Plasencia, una de las mas pintorescas regiones de Estremadura. Cerca de cinco siglos han pasado desde la fundacion de aquel piadoso lugar, fundacion en extremo humilde; con efecto, por el año 1402, algunos pobres ermitaños replegaron en la falda de aquel monte, y resolviendo al poco tiempo constituirse en comunidad, pidieron proteccion y licencia para fundar un convento; no tardaron en obtener una bula del Pontífice y algunos auxilios del infante D. Fernando, y pusieron manos á la empresa. Mas agotáronse los recursos, el convento no podia rematarse, y aquellos santos varones, en número de doce, pasábalo tan mal, que en 1415 el capitulo general de la orden, creyó lo mas procedente disolver la comunidad, puesto que todo la faltaba, desde morada decente en que albergarse

hasta medios materiales con que proveer á su subsistencia.

Sabedor de tal medida Garci Alvarez de Toledo, señor de Oropesa, una de las pocas almas caritativas que se preocupaban por los pobres anacoretas de Yuste y que les favorecían con sus dádivas, interesóse por la comunidad, y se brindó y comprometió á dotarles de un convento, donde el arte y la magnificencia fuesen lo de menos, pero donde los humildes monjes tuviesen albergue digno y seguro. Y así fué; agrupáronse algunas edificaciones junto á la primitiva iglesia, mas al Norte y mas elevadas que ésta, y así se formó el convento. Su arquitectura fué modesta y sencilla, fué como el esqueleto desnudo y severo de la arquitectura ojival, que por entonces desplegaba toda su riqueza y brillantez en nuestra patria.

Hubo también en su interior algo del Renacimiento, como lo era el retablo mayor de la iglesia, atribuido por unos á Mora y por otros á Juan de Herrera; en este retablo existió una magnífica copia de la *Gloria*, del Ticiano, y otras pinturas no menos bellas en diferentes altares; pero estas bellezas artísticas pertenecen mas bien á la época esplendorosa del monasterio, cuando Carlos V le hizo en apariencia su retiro y en realidad su corte.

Poco á poco, y á partir desde la espléndida obra de Garci Alvarez, el convento fué creciendo interiormente en comodidades y condiciones para la placidez y sosiego de la vida. Poseía dos magníficos claustros, y nada menos que dos fertilísimas huertas, á la sombra de cuyos lozanos frutales y pomposos castaños esquivaban los rigores del estío los piadosos moradores del convento.

Todo contribuía allí á hacer apacible y seductora la soledad y el aislamiento. La naturaleza desplegaba en aquellos alrededores una riqueza de panoramas imponderable; bosques frondosos cubriendo toda la extensión del monte, aguas cristalinas manando y corriendo en abundancia, enmarañados y salvajes arbustos, dando pintorescos tintes al cuadro y olorosas plantas llenando de fragancia el ambiente; no pudieron, pues, sus fundadores elegir situación mas deliciosa para su convento.

De este quedan hoy tan solo venerables ruinas; pero en aquel inmenso monton de escombros, en aquel grupo informe de muros derrumbados, columnas rotas, pedruscos y cimientos donde crecen las yerbas espontáneas, donde habitan millares de reptiles, y donde la mano del tiempo ha ido dejando un viso de indefinible poesía, evoca la mente gloriosos recuerdos de nuestra historia, y da vida al pensamiento á aquella grande figura que dió fama y renombre al monasterio de Yuste.

Por eso al hablar de este, preciso es hablar también del emperador Carlos V; y si nosotros hacemos aquí punto, es porque, faltos de espacio en este número, aplazamos para otro el tratar de tan curiosa materia.

(De *El Globo*.)

NOTICIAS.

CORREO DE AYER.

—Dice *El Imparcial*:

La dimision del general Jovellar del cargo de presidente de la Junta consultiva de guerra, no esta relacionada con suceso alguno reciente, segun aseguran las personas que tratan al general.

El Sr. Jovellar signifió la dimision de dicho cargo despues de la reunion de las minorias dinásticas de mayo último. Entónces el gobierno manifestó que consideraba de gran valia los servicios del general en el cargo indicado, y la dimision quedo sin admitir.

Hoy ha vuelto el general Jovellar á insistir en sus deseos de abandonar aquel puesto, sin que en esto haya entrado otra consideracion que la de desear permanecer alejado de toda mision activa mas ó menos relacionada con el gabinete.

Lo que podemos afirmar á nuestro colega es que la dimision del ilustre general Jovellar está fundada en motivos de salud. Si ha contribuido á esta inesperada resolusion alguna otra causa, esta no es conocida aun del público.

—Mad. Thiers ha fallecido en París. Despues de llevar por espacio de algunos años con severa dignidad el luto por el ilustre hombre de Estado que le dió su nombre y la hizo compañera de su vida, le ha seguido á la tumba despues de haber tenido el consuelo de ver cómo la Francia agradecida levantaba estatuas al libertador de su territorio.

Mad. Thiers no sobresalió por ningun rasgo brillante que la colocase en el rango de las mujeres célebres de su tiempo; su vida se consagró á encantar, y cuidar el hogar de su esposo, y no pasó de esa esfera modesta y humilde, de la que las mujeres virtuosas saben hacer un sacerdocio, consolando las penas, partiendo las alegrías y cuidando de la felicidad del que eligió su corazón y unió á ella intimamente su vida.

Hoy que se habla tanto de las mujeres que matan y de las mujeres que votan; hoy que se habla tanto del porvenir y de la mision de la mujer, nos parece oportuno señalar esos ejemplos de virtud, humildad y modestia, que son, en nuestro concepto, los que mas se acercan al cumplimiento del deber.

Mad. Thiers, que no tuvo hijos, consagró por completo su vida á su esposo, y el recuerdo de sus virtudes es el único, pero el mejor elogio que puede evocarse al inclinarse con respeto ante su tumba.

—En Gandía se proyecta celebrar una Exposicion agrícola á principios de octubre del año próximo. Dicha Exposicion tendrá carácter regional para los productos agrícolas de aquel distrito provincial, para los de la industria y nacional para ganados, máquinas é instrumentos agrícolas.

—Con el carácter de *Aguinaldo para Su Santidad*, ha abierto el señor arzobispo de Palencia una suscripcion, que encabeza con la cifra de dos mil reales.

—Se ha organizado en Vitoria la asociacion euskara para la exploracion y civilizacion del Africa central, titulada «La Exploradora.»

Fué creada en 1868, mandando en 1874 la primera

expedicion al continente africano, dirigida por D. Manuel Iradier.

En estos momentos organiza la segunda expedicion con destino á las regiones desconocidas del centro de Africa, y será también mandada por su presidente señor Iradier.

—En cartas recibidas ayer del pueblo de Pons, provincia de Lérida, se da la noticia de que cuatro pueblos del Valle de Andorra se amotinaron hace cuatro dias y destituyeron al síndico, que es la autoridad que gobierna aquel territorio.

La causa del motin se indica también en las mismas cartas. Parece que el síndico se oponia al establecimiento de un casino cuyo objeto principal tendia á constituirlo en un centro de juego. La empresa que pretendia establecerlo habia ofrecido construir carreteras y emprender diversas obras públicas si se la autorizaba para abrir el juego, y los amotinados, halagados con estas promesas, han llegado á la destitucion del síndico que entorpecía aquellos deseos.

Conseguido su objeto por los agitadores sin que haya habido que lamentar desgracia alguna, celebraron su victoria con un banquete, retirándose despues á sus casas.

Dícese que si Francia interviene en esta cuestion para reponer al gobierno derribado, lo ocurrido en Andorra sería fácil de remediar, pudiendo suceder que España tuviera también que tomar en ello, aunque creemos que, no pudiendo España renunciar á sus derechos de protectorado del Valle de Andorra, esta intervencion debiera verificarse de comun acuerdo entre ambas potencias protectoras, España y Francia.

—Bajo la presidencia del Sr. Sagasta se verificó ayer tarde la anunciada reunion general en el casino constitucional para la renovacion de cargos de la junta.

En votacion por papeletas fueron reelegidos presidentes los señores duque de la Torre y Sagasta; y nombrados vice-presidentes los Sres. Balaguer, Angulo y Montejó; vocales, los Sres. Gullon (D. Pio), Leon y Llerena y conde de Rascon; secretarios los Sres. Gonzalez Fiori y Rodriguez (D. Tiburciot); tesorero el Sr. Cubas, y contador el Sr. Pagán (D. Pedro).

El Sr. Sagasta pronunció un breve discurso proponiendo un voto de gracias á la junta saliente; recomendando la asistencia al círculo como medio de estrechar los vínculos de los que militan en el partido y de cambiar sus impresiones políticas.

De política apenas si habló el Sr. Sagasta. Hé aquí cómo se expresó, en estas, ó muy parecidas.

«Perseveremos en la union y en la fé de nuestros principios, que el poder ya vendrá cuando Dios quiera.»

—Mayo, el mes de las flores, parece ser el límite á la vez que el plazo señalado por los fusionistas para aguardar á que el Sr. Cánovas abandone el poder ó adoptar en caso contrario actitudes diferentes.

En obsequio á este pensamiento, quizás se sacrificuen muchas energías y se dominen bastantes impaciencias y aun que pase sin gran contrariedad el proyecto de division de la legislatura.

—Al final de su balance, y tan vagamente expresado como parece que fué oído, habla *El Correo* de un telegrama de Cuba, en que se participan contrariedades que no se debian esperar, si bien tienen, á juicio del capitán general, poca importancia.

Esta sola indicacion bastó para que circularan anoche rumores sobre la naturaleza y medida de estas contrariedades, que sin duda han de referirse á planes descabellados de algunos filibusteros para turbar la paz alcanzada en la isla.

Estos esfuerzos no estaban ignorados del gobierno. Sabiase hace ya dias que los agentes filibusteros de Nueva-York se venian agitando para procurar nuevas intenciones. Los trabajos parecian dirigidos sobre la gente de color del departamento oriental.

Es, por tanto, verosímil que, enterado el general Blanco de lo que se intentaba, haya descubierto la conspiracion y tomado rápidas medidas para sofocar toda insurreccion. Entre otras medidas, se habla del embarco de varios negros comprometidos en la trama. La primera autoridad se habrá apresurado á poner el hecho en conocimiento del gobierno, y hé aquí la explicacion del telegrama.

De todas suertes, el general Blanco parece que asegura que la paz reina por completo en la Isla y que lo ocurrido no tiene importancia, y que no hay motivo para la mas leve inquietud; por tanto las contrariedades á que se refiere *El Correo*, están conjuradas.

—El almuerzo que celebraron ayer algunos constitucionales, no fué, como se ha dicho, en obsequio al señor Balaguer, sino concertado casualmente y sin pensamiento político; tanto es así, que no hubo brindis, y sólo se trató de la conveniencia de frecuentar estos banquetes, extendiéndoles á los diputados y senadores de la fusion.

—Leemos en la *Correspondencia de París*:

«Anúnciase la próxima llegada á París del ex-general carlista Boet. Su venida tiene por objeto demandar á D. Carlos ante el tribunal del Sena, y reclamarle 50.000 francos de daños y perjuicios. Al efecto va á presentar una voluminosa Memoria sobre asuntos ignorados hasta el dia, relacionados con la personalidad de su antiguo amigo, amo y señor.»

—Leed contribuyentes. Es la *Gaceta Universal* quien tiene la palabra.

«Tenemos entendido que en una dependencia del Estado se proyecta dar tres pagas á los empleados en el mes actual.

Son estas á saber: la que como gratificacion debió dárseles en igual mes del año anterior, y á lo cual se opuso nuestro amigo el general Martínez Campos; la que como gratificacion se le dará este año, y la que como sueldo cobran los empleados mensualmente.

Parece que este asunto está ya ultimado y convenido por el ministro encargado del departamento en cuestion.»

No sabemos por qué no cobran también la del año que viene, por si están en el poder los fusionistas.

El no hacerlo así es una prueba de que no estarán.

—La conferencia internacional sanitaria que se verificará á primeros de enero en Washington, tiene por objeto establecer un sistema internacional que modifi-

que el estado sanitario de los puertos y ciudades que carecen en esta materia, de la organizacion necesaria y celebrar un convenio para someterlo á la consideracion de los respectivos gobiernos. A España representarán el ministro plenipotenciario en aquella ciudad, como diplomático, y como facultativo el Dr. Cervera.

—Cartas de Roma, publicadas por algunos periódicos, confirman las noticias de *La Correspondencia* respecto al dia en que ha de celebrarse el consistorio. Este tendrá lugar del 20 al 23 probablemente, y en él serán preconizados como dijimos, los obispos españoles recientemente presentados á la Santa Sede.

En el consistorio secreto, que precederá al público, se tratará de la preconizacion de los obispos franceses.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 12.—La *Gaceta* no publica ninguna disposicion de interés general.

Asegúrase que presidirá la comision del Menseje en el Congreso el Sr. Moreno Nieto.

Confírmase que el general Jovellar ha presentado la dimision de la presidencia de la Junta consultiva de Guerra.

El jueves se celebrará un banquete en honor de las ideas democráticas. Pasan de 150 los comensales inscritos.

Ha regresado el general Salamanca.

Ha fallecido Mad. Thiers.

Los constitucionales y fusionistas obsequian con un almuerzo al Sr. Balaguer.

Mucha animacion en el restaurat de Fornos con este motivo.

Entre los concurrentes se comenta favorablemente la estensa conferencia que ha celebrado el rey con el Sr. Alonso Martinez.

Esta noche se elegirá la junta directiva del Círculo constitucional.

Es seguro que serán reelegidos los señores duque de la Torre, Sagasta y Balaguer.

Mañana se reunirá la junta de aranceles.

Es probable que se someta al directorio fusionista la idea de la fundacion de un nuevo círculo político que se titulará liberal-dinástico.

Madrid 12.—Se ha fijado para el dia 20 la subasta del consolidado. La suma disponible para este objeto es de 750.000 pesetas, y la de la subasta extraordinaria asciende á 273, 036 pesetas.

La Deuda pública ha disminuido durante el mes de noviembre último en 62 millones.

París 10.—Senado.—Se aprueba el proyecto de ley referente á la enseñanza secundaria de las jóvenes.

El tribunal del Sena se ha declarado competente para entender en las declaraciones de los dominicos y otros religiosos sobre reintegro de respectivos domicilios.

Londres 10.—Hoy ha tenido lugar una explosion de fuego grison en las minas hulleras de Penygraig, causando 87 victimas.

Roma 10.—Cámara de diputados.—Se aprueba el presupuesto del ministerio de Negocios extranjeros.

El presidente del Consejo de ministros, Sr. Cairoli, contestando á una pregunta del diputado señor Odiscalchi, dice que el gobierno estudiará, si es posible, elevar la legacion de Italia en Madrid al rango de embajada.

Londres 11.—El *Standard*, en su edicion de esta mañana, dice que su corresponsal en Atenas celebró una conferencia con el presidente del Consejo de ministros Sr. Comandouros, en la cual declaró este que consideraba de todo punto imposible que las negociaciones entre el gobierno helénico y la Puerta diesen resultado alguno.

El *Daily News* publica un despacho anunciando que el general turco Dervisch bajá, que mandaba las fuerzas otomanas delante de Dulcigno, ha recibido la orden de dirigirse á Tesalia para ponerse al frente del ejército de observacion que se ha formado en aquel pais.

París 11.—A pesar de las gestiones que se han hecho hasta ahora para conseguir que pase en el Senado el proyecto de ley suprimiendo la inamovilidad judicial, la mayoría de la alta Cámara se muestra completamente hostil al proyecto.

De los nueve individuos que componen la comision que entiende en dicho asunto, seis han manifestado que lo rechazaban energicamente, y los tres restantes lo defienden con alguna tibieza.

Dublin 11.—Mañana continuarán los *meetings* en Irlanda para seguir tratando la cuestion agraria y organizar la resistencia contra el pago de los arrendamientos.

Berlin 11.—La Emperatriz de Alemania recibió ayer á la condesa de Benovar, esposa del representante de España en esta corte.

Viena 11.—Las correspondencias de Atenas consideran muy difícil la situacion financiera de aquel pais, en vista de las dificultades con que tropieza en el extranjero la celebracion de un empréstito destinado á los gastos de guerra.

Para elevar en 20,000 hombres el efectivo del ejército no se disponen de suficientes recursos.

El gobierno está negociando por de pronto un anticipo con el Banco de Grecia.

Marsella 11.—El vapor *Victoria*, de la linea española de navegacion á Filipinas de Olano, Larrinaga y compañía, salió de Aden el 7 del corriente.

El *Aurrera*, de la misma empresa, pasó por Punta de Gales el mismo dia.

París 11.—Mañana por la noche tendrá lugar una grande recepcion en el palacio de la reina Isabel.

Dublin 11.—Dos terratenientes han recibido dos tiros por haber pagado el arrendamiento de las tierras á lord Hurgan.

EXTRANJERO.

CRÓNICA DE PORTUGAL.

SUMARIO: Las crisis parciales.—Las excursiones del ministro de Obras públicas.—Las comunidades religiosas.—El atentado de la rua d'Ouro.—Un sacerdote español.—El último empréstito.—El vizconde de Lumiar.—Los portugueses en el extranjero.—*O'Soneto*.

Las crisis parciales no matan, pero quebrantan á un

ministerio. Sobreexcitados los ánimos por la salida del ministro de la Guerra, habiendo renacido odios pasados é injurias olvidadas, ya no se contentan algunos con la crisis del mes anterior, sino que muy pronto, según se anuncia, tendrá que abandonar también su puesto el señor Barros Gomes, ministro de Hacienda.

El Sr. Bráamcamps, con su claro golpe de vista, ha comprendido que es necesario reanimar con actos de energía las esperanzas y el valor de los suyos, y ha dispuesto que algunos ministros recorran las provincias, se enteren de sus necesidades y se emprendan grandes obras públicas, respondiendo así á las injurias de los conservadores con esfuerzos en pro de la prosperidad del país.

El Sr. ministro de Obras públicas marchó hace pocos días al Alentejo, una de las provincias más ricas de Portugal, que confina con las de Huelva y Extremadura y que tiene gran porvenir por los diversos ferro-carriles que pronto la han de poner en comunicación con nuestra España.

No acompañan al señor ministro muchos hombres políticos, que en estas expediciones son de utilidad dudosa, sino ingenieros, directores y empleados de obras públicas.

La cuestión de los nuevos senadores está ya resuelta, ó poco ménos. El rey, cuyos escrúpulos últimos venció el ministerio, firmará dentro de poco el nombramiento de los nuevos pares, con lo que el ministerio tendrá asegurada la vida por mucho tiempo.

No sucede lo mismo con la cuestión de las comunidades religiosas: las cosas van de mal en peor, y sin que tome las proporciones que en Francia, surgen todos los días nuevos conflictos.

Se dice que una alta dama de la aristocracia ha cedido á los jesuitas el magnífico palacio del infante D. Sebastián para establecer en él un colegio; se dice, también, que en Béjar existen algunos de estos establecimientos; añádesese que el gobierno lo sabe y lo tolera, y estos rumores, que alimentan el odio de los adversarios políticos, excitan las iras de la muchedumbre que ha cometido ya en Lisboa varios atropellos.

En una de las calles principales de la capital entró en una tienda uno de los días de la semana pasada un sacerdote español llamado Nemesio Mateu Ollero, acompañado de dos señores. En Lisboa, donde no es costumbre ver en las calles eclesiásticos vestidos con traje talar llamó mucho la atención el suceso, y fué agolpándose poco á poco la muchedumbre, de que formaban parte bastantes militares. La multitud prorrumpió en gritos, insultando al sacerdote, que tuvo que refugiarse en un carruaje para ponerse á salvo.

O'esperto da Granja, periódico ultra-conservador y sobre manera estimado de los suyos, da cuenta en términos durísimos de una manifestación análoga contra un *azarista* en la calle del Ouro; el periódico anti-revolucionario no sólo disculpa sino que aplaude el hecho: ya pueden figurarse nuestros lectores el estado de los ánimos, después de lo que hemos referido.

La prensa portuguesa se ha ocupado algo tarde del nuevo empréstito de cuatro millones de libras esterlinas hecho por su gobierno, y las noticias que de él dan y las observaciones que sobre él hacen, no son muy halagüeñas para las autoridades financieras. En vez de exponer de una manera franca la situación y dirigirse á una casa de banca fuerte, pidiéndole hiciera al público la oferta del empréstito, como debe hacerse, han seguido el mal ejemplo del Egipto y de Turquía. Un agente financiero ha viajado por todos los países, y éstos, y especialmente Francia, han prestado en diferentes épocas al gobierno portugués al interés de 48 por 100. El objeto ha sido mantener los fondos al tipo que tienen y emitir poco á poco el nuevo empréstito que se cotiza en las Bolsas de París y de Londres. Este sistema es muy probable que proporcione á Portugal las mismas dificultades en que se han encontrado Egipto y Turquía. La opinión general de los que están enterados de la situación financiera de Portugal es que á medida que vaya pagando sus deudas, tendrá que hacer nuevos empréstitos en condiciones igualmente onerosas, elevándose de esta manera la deuda flotante con la misma rapidez que antes. El resultado consiguiente será la baja de los fondos.

Ha fallecido en Lisboa el señor vizconde de Lumiar, uno de los personajes más populares y más queridos de Portugal.

El señor vizconde era el que daba el tono en los círculos aristocráticos lisboenses. Antiguo *dilettante* de San Carlos, no faltó una sola noche en los 20 años últimos de este coliseo, á las funciones, y su pasión por la música era tal, que logró comunicarla á sus amigos y hacer necesario para sentar plaza de elegaste, ser asiduo concurrente al teatro de la Opera.

Sus dos grandes pasiones eran el amor á la patria y á la monarquía, á la que prestó grandes servicios.

En cierta ocasión, viajando por Francia, preguntóle un célebre jesuita la situación y estado de Portugal en nuestros tiempos. El señor vizconde, que no menta nunca, consideró, sin embargo, que mentir elogiando á la patria era sumamente laudable, y contó al escritor eclesiástico tales cosas respecto á lo numeroso del ejército, á lo rico del país, á lo ilustrado de sus habitantes, que el jesuita admirado, contestóle:

—¿Cómo explicais que vuestro país no sea conocido en Francia?

—La culpa, como podreis suponer, no es nuestra, replicó con aire desdenoso el portugués.

Su respeto á la monarquía llegaba á lo extraordinario. Si estaba, por ejemplo, en el teatro, aun cuando no pudiesen verlo los reyes, apenas entraban éstos se levantaba, se inclinaba respetuosamente y no tomaba asiento hasta que lo hacían los monarcas. Esta escena se repetía tantas veces cuantas los soberanos se ponían en pie.

El 7 se estrenó en el teatro de Doña María, con bastante éxito, lo comedia en dos actos y en verso del señor Cypriano Jardim, titulada *O Soneto*.

El argumento, sin ser notable, no está lleno de los horrores que ahora privan, y por esta circunstancia, por lo correcto y agradable de la versificación y lo animado de los diálogos, se explica el lisonjero éxito que logró.

Una jóven, bella y rica, tiene relaciones amorosas con un primo suyo, con quien debe contraer matrimonio en breve plazo. Pero da la casualidad de que frente por frente de la ventana de su cuarto se halla la habitación de un jóven, que ella juzga escritor y escritor de talento. Lo ve siempre inclinado sobre el pupitre emborrionando pliegos y mas pliegos, que la romántica muchacha juzga que pertenecen á una de esas grandes producciones literarias que forman época.

Descubre su amor á su tío, éste lo comunica al primo, y el prometido esposo escribe sendos sonetos que la jóven cree son del escritor, y que por eso lee, jurando que no dará su mano á otro que al autor de aquellos versos. Descúbrese todo, la jóven se reconcilia con su nóvio en quien reconoce un buen poeta, y averiguase que aquel que imaginaba laborioso escritor es un escribiente que hace copias á real el pliego.

Los actores desempeñaron á maravilla su papel, especialmente Rosa Damasceno, que es hoy sin disputa una de las primeras actrices de Lisboa.

(De *El Día*.)

La *Correspondencia Política* de Viena publica un largo artículo sobre la proposición presentada por Inglaterra, á fin de que se conserve un lazo ficticio entre las diversas escuadras europeas, y sobre la posibilidad de una acción de las potencias en la primavera próxima. Este artículo que parece reconocer un origen oficioso, termina de esta suerte:

«Una manifestación de Europa en la cuestión griega no revestiría un carácter de todo punto diferente del que ha revestido la manifestación que acaba de realizarse? En Ragusa y en Teodo, la escuadra europea representaba realmente la voluntad de Europa, puesto que tenía la misión de sostener moralmente la ejecución de un acto internacional en que la Puerta ha puesto su firma, conjuntamente con las demás potencias. En la hipótesis de que acabamos de hablar, por lo contrario, se trata de obligar á Turquía á que acepte pura y secillamente la solución formulada por la conferencia de Berlin.

Esto no sería conseguir que prevalecieran las decisiones de Europa, es decir, de las siete potencias signatarias del tratado de 1878; sería imponer á una de esas siete potencias un trazado elaborado por las otras seis, y que, según su pensamiento, solo debía ser una obra de mediación, y como tal, no podía tener nada de obligatorio y decisivo. Ciertamente los Gabinetes no se niegan á proseguir activamente su obra de mediación, inspirados en un espíritu de benevolencia respecto al reino helénico; pero en lo relativo á trasformarla en *mediación armada*, de seguro lo pensarán antes de decidirse; porque saben que de la mediación armada á la guerra, no hay más que un paso.»

—El *Popolo Romano* asegura que el representante de la Puerta en Roma ha pedido amigablemente al señor Cairoli noticias acerca de un comité privado, constituido en Roma, para ayudar á Grecia contra Turquía.

El señor Cairoli ha contestado que ese comité era más ficticio que real; algunos de sus miembros son antiguos oficiales de voluntarios; pero ninguno es oficial del ejército italiano. Por otra parte el gobierno está decidido á no permitir que nadie viole los deberes internacionales de Italia.

El representante turco ha dado gracias al señor Cairoli por esta respuesta, que ha transmitido á su gobierno.

Un manifiesto que el comité quería fijar en las esquinas, ha sido prohibido.

LOCAL.

«El Demócrata» y «El Diario de Palma» aseguran que el dueño del terreno que separa los dos cementerios de esta ciudad no está dispuesto á cederlo al ayuntamiento como nosotros dijimos, sino que ultimado el expediente de expropiación forzosa ha recaído sentencia en que se autoriza al Ayuntamiento de esta ciudad á apoderarse de aquel terreno previo el pago de su importe, que ha sido tasado por peritos nombrados al efecto.

A nosotros se nos aseguró por persona que consideramos competente y á quien debíamos creer bien enterada lo que nos apresuramos á publicar por creerlo noticia interesante para el público: mas cuando nuestros colegas aseguran lo contrario, estando como suelen estarlo, tan al corriente de cuanto hace referencia á nuestra administración municipal, los hechos deben haber pasado tal como ellos los cuentan.

A causa de la demolición del ex-oratorio del Gremio de Cortantes, se han distribuido los objetos de culto que á aquel edificio pertenecían, entre el oratorio del Cementerio, el del Molinar y el convento de Santa Teresa, excepción hecha de los muebles y cuadros que tienen algún valor artístico que han sido trasladados á la Casa Consistorial.

Después de copiar un párrafo del «Comercio», añade como comentario *El Diario de Palma*:

«Esta noticia la dimos nosotros tomándola de un periódico de la Península.»

¿Con qué de un periódico *peninsular*? Hé aquí porque huele tan mal; si al menos hubiese sido de la Habana.

En la calle del Sindicato hundiéndose ayer un piso quedando solamente fijo el sitio ocupado por una cama, en la que estaba acostada una persona que se vió casualmente libre de una muerte segura.

El despresamiento de un peñasco, ocasionó á un pobre pescador una terrible rozadura en la cara y el magullamiento de una mano, que tuvo que serle amputada, operación llevada á efecto en nuestro Hospital provincial.

Nuestro colega «El Ancora» dice que las costas de la causa que se le formó han ascendido á 155'94 pesetas.

La Junta Organizadora de la Escuela Mercantil ha elegido los alumnos que han de gozar de las matrículas que tiene acordado conceder gratis, y hacer las propuestas á la Diputación Provincial para las tres matrículas que esta Corporación costea.

Entre las personas agraciadas figuran algunas jóvenes, á quienes ha cabido el honor de señalar tan noble camino al bello sexo.

Recientemente se ha abierto al público en la calle de Palacio número 20 un nuevo establecimiento titulado *Librería de la Propaganda Católica*.

Deseamos prosperidad á la nueva industria y les damos el parabien de este nuevo foco de ilustración y propaganda literaria.

El Sr. Médico Director del Hospital de esta Provincia ha tenido ha la desgracia de perder una hija. Damósle á nuestro afligido amigo la mas sincera muestra de nuestro pesar.

El M. I. Señor D. Simon Alzina, canónigo de esta Catedral, y gobernador que fué de la mitra por fallecimiento del obispo Salvá recibió anteanoche el viático que fué acompañado por todos los canónigos precedidos del pendon según es costumbre hacerlo cuando se sacramenta á alguna dignidad eclesiástica.

El Sr. Alzina á quien revisten toda clase de virtudes, y que con su laboriosidad y estudios se ha hecho acreedor á los elevados puestos que ha ocupado sin que jamás la vanidad le ofuscara hasta el punto de olvidar su modesto origen, venia padeciendo desde largo tiempo una penosa enfermedad; y un ataque violento le ha puesto á las puertas del sepulcro.

Deseámosle un pronto alivio á sus dolencias, y la conservación de una existencia para sus deudos y amigos tan cara.

Y es histórico:

En un pueblo de esta isla que se precia de culto presentóse un charlatan que por medios sobrenaturales adivinaba el porvenir.

Cundió la voz con el misterio necesario en tales casos y «en secreto» se aseguraban unas á otras todas las comandres del pueblo cosas milagrosas.

Entráronle deseos á un infeliz de probar si tan portentoso hombre sabría hallar alivio á sus dolencias, y consultado que hubo el curandero su oráculo contestó al paciente que el único medio que se indicaba para salvarle de una muerte segura era bendecir una cuerda y propinarle con ella una senda paliza.

Consintió el supersticioso enfermo y la tunda fué tal que no le dejaron parte alguna de su cuerpo que no estuviera trasformada en una llaga.

Pero en cambio ayer el desgraciado habia dejado de sufrir, descansando en paz eternamente.

Y no decimos mas porque no queremos comprometer á nadie.

Dice «El Isleño»:

«Con el propósito de contratar el vestuario y maquinaria de una comedia de magia salió ayer para Barcelona un representante de la empresa que tiene en arriendo el teatro de esta capital.

Estó es una prueba del interés con que se procura complacer al público.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15.

(Recibido á las 8:23 n.)

Asegúrase que la córte ha desistido del viaje á Sevilla.

Trátese de nombrar seis Senadores de oposición.

Habido tentativa de asesinato al ministro de Rumanía; el agresor ha sido preso.

Rochefort ha insultado á Gambetta.

ESTADÍSTICA.

ESTACION METEOROLOGICA DE PALMA.
Dia 13 de Diciembre de 1880.

BARÓMETRO.	TERMÓMETRO.	VIENTO.		ESTADO DEL	
		Dirección	Fuerza.	Cielo.	Mar.
62.1 Milímetros.	14.4 Centígrados.	S. O.	1	Nubes.	Oleage.

JUZGADOS MUNICIPALES DE PALMA.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Catedral durante el día 14 de Diciembre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 1.—Hembras, 1.—Total, 2.
DEFUNCIONES.—Varones, 2.—Casados, 0.—Viudos, 1.—Total 3.—Hembras.—Solteras, 1.—Casadas, 0.—Viudas, 1.—Total, 2.

Movimiento de población ocurrido en el Juzgado de la Lonja durante el día 14 de Diciembre de 1880.

NACIMIENTOS.—Varones, 0.—Hembras, 2.—Total, 2.
DEFUNCIONES.—Varones.—Solteros, 1.—Casados, 0.—Viudos, 0.—Total, 1.—Hembras.—Solteras, 4.—Casadas, 0.—Viudas, 0.—Total, 4.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.
Dia 13.

De Alicante é Ibiza en 7 horas vapor Union, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., 16 pas., balija y efectos.

De Sevilla en 15 días pailebot Catalina, de 65 ton., cap. D. Guillermo Píeras, con 5 mar., 1 pas. y trigo.

De Cete en 3 días laud Virgen Dolorosa, de 51 ton., pat. José Vicens, con 5 mar., 1 pas. y pipas vacías.

De Adra en 10 días pailebot San José, de 41 ton., pat. Miguel Planas, con 5 mar., 1 pas. y batatas.

De Sevilla en 22 días bergantin goleta Joven Temerario, de 403 ton., cap. D. Bernardo Roca, con 7 mar., trigo y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Ibiza laud Cuatro Hermanos, de 36 ton., pat. José Adell, con 5 marineros y efectos.

Para Málaga laud Juanito, de 19 ton., pat. Ramon Garangon, con 4 marineros, algarrobas y efectos.

Para Niza balandra San José, de 50 ton., pat. Juan Oliver, con 5 mar. y vino.

Para Marsella polacra goleta Lareño, de 110 ton., pat. Antonio Castañer, con 6 mar., 20 pas. y vino.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 13 Diciembre.

ACCIONES.	CAPITAL		DESEM- BOLSO.	0/0 nominal	VALOR. DE LA ACCION
	Pesetas	Pesetas			
Alumbrado por Gas	300	300	155.83	468.50	D
Alfombrera	500	300	58	290	
Cambio Mallorquin.	500	200	60.00	300.00	D
Centro Farmacéutico.	500	325	74	307.50	P
Cordelera Española	500	375	63	320	P
Crédito Balear	500	209	89.00	445.00	D
Docks almacenes generales.	500	100	26.25	131.25	P
Empresa Mallorquina de Vapores.	2000	2000			
Empresa Marítima á Vapor.	500	500			
Empresa Marítima á Vapor «La Islaña».	500	300			
Escuela Mercantil	125	125			
Ferrocarriles de Mallorca.	500	500	69.00	345.00	D
Harinera Balear.	500	250	48	240	D
Harinera Mallorquina.	250	250	120	300	P
Industrial Algodonera	500	350	70	350	
Industrial Mallorquina	500	500			
Industrial Mercantil	500	50	10	50	D
La Balear (seguros contra incendios).	500	30	9.50	47.50	D
Salinas de Ibiza.	1000	1000			
Seguro Mallorquin.	300	30	7.50	37.50	P
Vidriera Mallorquina.	100	100	150	150	D
Vidriera Balear.	50	50	100	50	
Vinicola Mallorquina.	500	150	34.75	173.75	D

COTIZACIONES.

Madrid 15 á las 5 tarde.

Interior 21.85.

Exterior 22.55.

Bonos 100.50.

Bolsin.

Interior. 21.90 contado.

» 21.925 fin de mes.

Barcelona 15.

Exterior 21.85 contado.

Acciones del B. H. Colonial . 139.

» F. C. N. de España. 74.10.

Palma.

Exterior 21.925 contado.

Interior. 21.925 contado.

ANUNCIOS.

TURRON LEGÍTIMO
de Jijona.

El acreditado D. Francisco Sevilla natural de Jijona, lo expende de clase superior en la calle de S. Nicolás núm. 40, donde encontrarán sus numerosos parroquianos un completo y variado surtido, y entre el las incomparables Cáscaras de Valencia. 4

Sacos de yute

DE TODAS CLASES

FÁBRICA

de la calle de los Olmos.

PRECIOS MUY BARATOS. 14

LA
ILUSTRACION ESPAÑOLA
Y AMERICANA.

Periódico especial de Bellas Artes y Agricultura.

AÑO XXV.

Director: D. Abelardo de Cárlos.

Esta publicacion, sin rival en nuestro idioma, es hoy considerada como una de las más completas de su índole que ven la luz en el mundo civilizado, y los amantes del progreso en las ciencias, las artes y las industrias hallarán siempre en esta REVISTA una entusiasta propagadora de los adelantos de la cultura moderna, á la vez que un medio de seguir, sin que la atencion se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

BASES DE LA PUBLICACION.

Los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes da á la luz un número de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y siempre que la abundancia de asuntos artísticos ó de marcada actualidad lo reclaman; se distribuyen «Suplementos», gráti para los señores Suscritores.

Precios de Suscripcion.

En Madrid: Un año 35 pesetas; seis meses, 18; tres meses, 10.—En Provincias: Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

La Administracion remite gráti un número de muestra á las personas que deseen conocer este semanario.

Advertencia.—Todas las personas que se suscriban á este periódico por conducto de la librería de Miguel Roca, Constitucion 90, antes del 31 del corriente mes, recibirán como regalo el Almanaque que la empresa de la ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA ha publicado para 1881.

ALMACEN

DE
PRODUCTOS NACIONALES, COLONIALES
Y EXTRANJEROS

de los Sres. Llambias y Quintana,

ESTABLECIDO EN LA CALLE DEL SINDICATO N.º 50.

En este Almacen se ha recibido directamente de los puntos productores un surtido completo de Azúcares y Cafés de superior calidad.

Vinos legítimos

de Jerez de la Frontera

de las marcas mas conocidas, figurando entre ellas la acreditadísima del Sr. Marquez de Lopez Martinez, entre cuyas clases se encuentran

Jerez páldo. P. Ximenes corriente.

Id. pasto. Id. soleras.

Id. oro. Málaga dulce.

Id. amontillado. Naranjas superior.

y otros que se expenden en botellas y barriles de una y cuatro arrobas á precios módicos.

Ron de varias clases y de superior calidad. 8-1

La Industrial Algodonera Mallorquina.

A tenor del art. 23 de sus Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á Junta General ordinaria de Accionistas para el día 30 de Enero próximo á las once y media de su mañana en el local de su establecimiento y proceder al nombramiento de un vocal de su Junta de Gobierno. Palma 14 Diciembre de 1880.—El secretario, Miguel Bauló.

Almanaques.

En la Biblioteca Popular se ha recibido un rico surtido de almanaques de pared, llamados americanos, almanaques ilustrados en forma de libros, tales como: de *La Ilustracion Española y Americana*; de *Los Maridos*; de *La Risa*; de *Los Chistes*; de *La Cocinera*, etc. que se venden á los mismos precios que en Madrid.

ESTUDIO EXPERIMENTAL

ACERCA DE LAS

ENFERMEDADES DE LA PATATA

(SOLANUM TUHEROSUM)

POR

el Ilmo. Sr. D. LUIS ALVAREZ ALVISTUR.

Acaban de recibirse ejemplares de esta interesante obra en La Biblioteca Popular, Constitucion, (Borne) 90, y véndense á 2 pesetas.

Compañía de Almacenes Generales de Depósito

en Palma.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del 5.º dividendo pasivo de un 5 p.3 del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de Palacio núm. 34, desde el día 3 al 10 de Enero próximo. Palma 10 Diciembre de 1880.—El Administrador, M. Mateu y Mas.

ALCALDÍA DE LA CIUDAD DE PALMA.

No habiendo resultado admisibles las posturas á los lotes de las tejas y sillares procedentes del derribo del edificio de la carnicería vieja en la subasta intentada el lunes último, se procederá á una nueva el sábado próximo 18 á las doce de su mañana en esta Casa Consistorial bajo mi presidencia con asistencia del Sr. Síndico, por medio de pujas á la llana y á tenor de las condiciones que rigieron en la subasta anterior, siendo obligacion del adquirente retirar el material dentro los seis días inmediatos previo su pago en metálico. Palma 14 Diciembre de 1880.—El Alcalde, Juan Antonio Perelló.

Almacen de Música

DE B. C. PERELLÓ.

19. Union 19. Palma.

PIANOS Y ARMONIUMS.

Ventas al contado y á plazos desde 5 á 10 duros mensuales, á precios baratísimos. Garantizados por 2 y 10 años.

Inmejorables pianos de las mejores fábricas, premiados con medallas de oro, plata, etc. en las exposiciones, como son: Bernareggi, Gassó, L. Izabal, Lerch, Maseras, Auger, y los reputados, Boisselot, fils y otros extranjeros. Armoniums de Alexander. Toda clase de instrumentos para orquestas y bandas militares, con grandes rebajas de precios.

Especialidad en toda clase de cuerdas y accesorios. Gran surtido de música de todas clases, con grandes rebajas sobre los precios marcados.

Hasta el 70 por 100.

Acordeones y Métodos para los mismos. 17

TEATRO PRINCIPAL.

FUNCION EXTRAORDINARIA FUERA DE ABONO
para hoy Jueves 16 de Diciembre de 1880.

Á BENEFICIO DEL

HOSPITAL DE ESTA CIUDAD.

1.º Sinfonia.—2.º La comedia en 3 actos y en verso titulada:

CUERDOS Y LOCOS.

Dirigida por el primer actor Sr. Maza.

3.º La comedia cómica en un acto y en verso, titulada:

CAMBIO DE VIA.

Puesta en escena por el Sr. Cubas.

A las 7 y media.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San FRANCO CARMELITA confesor.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

Empezará en San Juan, dedicado á la Inmaculada Concepcion de Maria, siendo la exposicion á las tres y media de la tarde, á las cinco se cantarán completas, despues el ejercicio del Corazon de Jesus y la reserva de S. D. M.

CORTE DE MARIA.—Se hace la visita á Nuestra Señora de los Doce samparados, iglesia del Socorro.

Palma de Mallorca, Imprenta de M. ROCA.—1880.